

**El factor religioso y el proceso de Reconquista en la creación de Castilla como estado independiente en la Península Ibérica durante la Edad Media.**

العامل الديني وعملية الاسترداد في إنشاء قشتالة كدولة مستقلة في شبه الجزيرة الأيبيرية خلال العصور الوسطى.

Nombre y Apellido del autor1: Dra. Farida BOUKRAA DJELLOUL  
SAIAH- بوكراع جلول سايج فريدة pp664-678

Grado y afiliación: MCB- Departamento de Español- Facultad de lenguas extranjeras- Universidad Orán 2- Argelia.

Correo Electrónico: farida.boukraa@yahoo.fr

fecha de recepción 04/03/2021 fecha de revisión 04/04/2021. Fecha de aceptación 05/06/2021

**Resumen:** *Historia medieval de España es la denominación historiográfica de un periodo de más de mil años, entre los siglos V y XV, en el marco territorial completo de la península ibérica.*

*Las conquistas de los siglos XII y XIII fueron posibles gracias al dinamismo de los reinos cristianos, que tomaron entonces una forma definitiva. Como hitos inicial y final suelen considerarse las invasiones germánicas de 409 y la conquista de Granada de 1492. Hacia mediados del siglo XIII se había producido la consolidación de una división político- territorial que Ramón Menéndez Pidal denominó la España de los cinco reinos: Reino de Portugal, Reino de Navarra, Corona de Castilla, Corona de Aragón, y Emirato nazarí de Granada (el único Estado musulmán superviviente).*

*El predominio cristiano inicial sobre los reinos de taifas se manifestó en la conquista de Toledo (1085, Alfonso VI), que permitió a los reinos occidentales la repoblación del espacio al norte del Tajo. Se produjo un desarrollo de la economía y una articulación de la sociedad que duró hasta la peste negra, a mediados del siglo XIV. Entonces hubo un período de gran agitación que en Castilla condujo a una revolución política, y en la península a una explosión de antisemitismo. Es lo que Américo Castro propuso acertadamente llamar «la edad conflictiva» de la que España no se pudo librar hasta el último tercio del siglo XV, con el establecimiento de la doble monarquía de los Reyes Católicos.*

**Palabras claves:** *España, historia, Edad Media, cristianismo, Castilla, religión, Reconquista*

**Title:** The religious factor and the Reconquest process in the creation of Castile as an independent state in the Iberian Peninsula during the Middle Ages

**Abstract:** *Medieval history of Spain is the historiographic name of a period of more than a thousand years, between the 5th and 15th centuries, in the complete territorial framework of the Iberian Peninsula.*

*The conquests of the twelfth and thirteenth centuries were possible thanks to the dynamism of the Christian kingdoms, which then took a definitive form. The Germanic invasions of 409 and the conquest of Granada in 1492 are usually considered as initial and final milestones. By the middle of the 13th century, the consolidation of a political-territorial division that Ramón Menéndez Pidal called the Spain of the five kingdoms had taken place: Kingdom of Portugal, Kingdom of Navarra, Crown of Castile, Crown of Aragon, and Nasrid Emirate of Granada (the only surviving Muslim State).*

*The initial Christian predominance over the taifa kingdoms was manifested in the conquest of Toledo (1085, Alfonso VI), which allowed the western kingdoms to repopulate the space north of the Tagus. There was a development of the economy and an articulation of the society that lasted until the black plague, in the middle of the 14th century. Then there was a period of great upheaval that led to a political revolution in Castile and in the peninsula to an explosion of anti-Semitism. It is what Américo Castro proposed to call the "troubled age" from which Spain could not escape until the last third of the 15th century, with the establishment of the double monarchy of the Catholic Monarchs.*

**Keywords:** Spain, history, Middle Ages, Christianity, Castilla, religion, Reconquest.

**المخلص:** تاريخ إسبانيا في العصور الوسطى هو الاسم التاريخي لفترة تزيد عن ألف عام، يمتد بين القرنين الخامس والخامس عشر الميلاديين، في الإطار الإقليمي الكامل لشبه الجزيرة الإيبيرية.

كانت الفتوحات في القرنين الثاني عشر والثالث عشر ممكنة بفضل ديناميكية الممالك المسيحية، التي اتخذت شكلها النهائي. وتحدّد المعالم الأولية والنهائية عادة بالغزوات الجرمانية لعام 409 وغزو غرناطة عام 1492، وبحلول منتصف القرن الثالث عشر، كان هناك توطيد للانقسام السياسي الإقليمي الذي أطلق عليه رامون مينينديث بيدال اسم إسبانيا الممالك الخمس: مملكة البرتغال، مملكة نابارة، تاج قشتالة، تاج أراغون، ومملكة بني نصر بغرناطة (آخر دولة إسلامية في الأندلس).

تجلت الهيمنة المسيحية الأولية على ممالك الطوائف بعد استيلاء ألفونسو السادس على طليطلة سنة 1085، مما سمح للممالك الغربية بإعادة إسكان المنطقة الواقعة شمال تاجو. ونتج عن ذلك تطور اقتصادي ومشاركة المجتمع في ذلك، واستمر ذلك الأمر حتى حلول الطاعون الأسود في منتصف القرن الرابع عشر، ثم كانت هناك فترة من الاضطرابات الكبيرة التي أدت في قشتالة إلى ثورة سياسية، وفي شبه الجزيرة إلى انفجار معاداة السامية، إنه ما اقترحه أميركو كاسترو بحق أن نطلق عليه "العصر المضطرب" الذي لم تستطع إسبانيا التخلص منه حتى الثلث الأخير من القرن الخامس عشر، مع إنشاء الملكية المزدوجة للملوك الكاثوليك.

الكلمات المفتاحية: إسبانيا- التاريخ- العصور الوسطى- المسيحية- قشتالة- الدين- حركة الاسترداد.

**Introducción** La España cristiana entre los siglos XI-XIII, evolucionó de una manera positiva comparándola a la musulmana. La España cristiana adquirió gradualmente una diversidad política que reflejaba lo que pasaba en Europa en general. Los primeros reinos se estructuraron entre el siglo VIII y el siglo X. Pues los diferentes reinos aparecieron a la luz de evolución histórica y política diferente, y se considera la historia de estos reinos la otra cara del estado de al Ándalus, que se asentó desde principios del siglo VIII. Sobre este territorio, evocar la historia de estos reinos como tema de investigación es interesante, por haber sido Castilla el primer reino que patrocinó verdaderamente el proceso reconquistador, extendiendo sus territorios y arrebatando tierras a los musulmanes, de modo especial Toledo (este punto lo detallaremos en el mismo trabajo).

**A base de estas aclaraciones formulamos nuestra problemática:** ¿En qué condiciones apareció el reino de Castilla en la Edad Media, y cómo se forjó hasta volverse un verdadero reino dotado de una política eficaz, con la sucesión de diferentes monarcas, que dejaron huellas en diferentes aspectos de la vida?

¿Qué importancia tiene este reino en su proceso reconquistador contra los musulmanes de al Ándalus?

Para responder a estas interrogantes, nos parece adecuado dar un panorama histórico rápido sobre la situación histórica de todos los reinos cristianos sobre el mismo territorio, para pasar a detallar nuestro tema. Así, el lector podrá tener una idea clara sobre la situación de España en la Baja Edad Media.

**Panorama histórico político de la Península Ibérica:** Empezamos por la presentación del reino asturleonés 718-1037: Nació tras la victoria del rey Pelayo en Covadonga (722). La monarquía asturiana se consolidó con Alfonso II en el siglo IX, que fijó la capital en Oviedo, restauró la tradición visigoda y repobló el valle del Duero. El avance hasta el río se logró con Alfonso III, alcanzándose la máxima expansión territorial del reino que se transformó en Reino de León al instalarse allí la capital. Abarcaba las regiones de Asturias, Galicia y León y las marcas fronterizas de Portugal y Castilla.

En el siglo IX nació el reino de Pamplona al ser expulsados los gobernadores francos y en el siglo X el condado de Aragón queda anexionado, así como se controla La Rioja. El auge se logró con Sancho III el Mayor quien incorporó entre otros el territorio de Castilla.

El reino de Aragón, no apareció sino hasta el siglo XI, en el año 1035, se unieron los condados de Aragón, Sobrarbe y Ribagorza, bajo la figura de Ramiro I, primer rey de Aragón. En el siglo IX hubo el matrimonio con el rey de Pamplona que dio lugar a la unión de ambos territorios.

Los Reyes astures al considerarse como los legítimos herederos de los monarcas visigodos, se considerarán también con derecho a reivindicar y recuperar todo el territorio peninsular, especialmente aquel que en esos momentos se encontraba ocupado por los musulmanes. Esta base ideológica unida a otros muy diversos factores (estratégicos, económicos, etc.), será la que explique el fenómeno reconquistador que había de marcar muy directamente el proceso histórico medieval de la Península Ibérica, iniciado por los asturianos y continuado con los castellanos<sup>1</sup>.

La historia de los reinos cristianos y su formación tiene relación directa con la religión, para determinar cuándo abrazaron los españoles el cristianismo y bajo qué condiciones. De hecho, se revela imprescindible para aclarar la historia de la formación de reinos españoles de confesión cristiana, y de modo especial el reino de Castilla. También habría que explicar cómo se creó Castilla como un estado independiente y cuándo y en qué circunstancias se formó este reino.

---

1- Antisemitismo en sentido amplio del término, hace referencia a la hostilidad hacia los judíos basada en una combinación de prejuicios de tipo religioso, racial, cultural y étnico.

Los inicios del cristianismo en Hispania presentan muchas lagunas. Podrían fecharse en torno a finales del siglo II e inicios del siglo III, continuando su evolución en la Península ibérica hasta el siglo V, donde se transmitió a los nuevos pueblos germánicos procedentes de Europa que pasaron a asentarse en Hispania, y que convivieron con el mundo romano en sus últimos momentos de vida. *«Este periodo de casi tres siglos sentaría las bases de la religión cristiana, sustituyendo el paganismo romano. El Concilio de Elvira es una fuente de vital importancia puesto que es la muestra del primer concilio celebrado en Hispania por la iglesia para restaurar el orden, siendo el prelude del Edicto de Milán en la Península, y un ejemplo de una comunidad religiosamente muy diversa»*<sup>1</sup>.

La cuestión sobre el origen de las grandes religiones siempre ha sido un tema del que se ha querido obtener enorme cantidad de información por el deseo de descubrir ¿cómo llegó la religión a las fronteras españolas? o ¿quién fue el primer hombre convertido, que sirvió de difusor de la fe para rendirle culto en cada uno de los lugares del planeta?

El mundo romano no vio el cristianismo como una amenaza aparente en sus inicios, al considerarlo una secta religiosa, como tantas que había en el imperio, pasando su convivencia en un principio totalmente desapercibida: *«En la época medieval han surgido numerosos orígenes míticos del cristianismo, pero todos ellos tienen como base al apóstol Pedro, convertido en el primer Papa de la iglesia católica apostólica romana, según la palabra de Jesús. Fernández Ubiña establece que la primera leyenda antigua sobre el cristianismo en Hispania es la referida a Santiago el Mayor, convertido en el primer evangelizador de Hispania. Siendo su cuerpo transportado desde Jerusalén hasta Santiago de Compostela, donde fue enterrado de forma completamente milagrosa, pero que nada aportó a los orígenes del cristianismo peninsulares»*<sup>2</sup>.

Así que son los romanos los que traen el cristianismo a España. El emperador Constantino al abrazar el cristianismo da un vuelco a la historia con consecuencias que llegan hasta hoy. « fue Teodosio, un

---

1- Historia Digital, XIX, 34, (2019). ISSN 1695-6214, Mario Lorente, 2019. Pág. 210.

2- FERNÁNDEZ UBIÑA, José: *Los orígenes del cristianismo hispano. Algunas claves sociológicas*, Hispania Sacra. Granada, 59, 120, 2007, 430-433.

emperador nacido en España (en Segovia), quien declaró el Cristianismo como religión oficial de Roma »<sup>1</sup>.

La invasión de los visigodos no consiguió controlar toda la península ibérica inicialmente, ya que los suevos por un lado se instalan en el noroeste estableciendo un reino independiente y, por otro, el emperador bizantino Justiniano I logra dominar una gran parte del sur y el este peninsular.

Cuando (Suintila) ascendió a la cumbre de la realeza, conquistó las demás ciudades que tenía en Hispania el poder romano oriental. Tras de luchar con ellas, y con gran felicidad, consiguió la gloria aumentada del triunfo por encima de todos los reyes anteriores, y fue el primero que poseyó la monarquía del reino de toda España que rodea el Océano, cosa que a ninguno de sus antecesores le fue concedida...

La sustitución de los visigodos por los árabes como minoría dominante en la mayor parte de la Península ibérica a comienzos de siglo VIII no suprimió la religión cristiana.

A los mozárabes<sup>2</sup> se les dejó su administración y gobierno, aunque en distinto grado según las localidades. Parece que en las ciudades y villas importantes tenían gobernadores especiales (condes), nombrados por el califa, y que unas veces eran de origen árabe y otras de origen visigodo hispano-romano: así sucedía en Toledo. Además, conservaron sus iglesias (aunque las catedrales se convirtieron en mezquitas) e incluso el obispo metropolitano de Toledo continuó manteniendo su prelación sobre las sedes de los reinos independientes del norte en los primeros tiempos.

Esto cambió cuando los reyes de Asturias-León, que habían consolidado su autoridad sobre un territorio relativamente extenso, pusieron en práctica un ambicioso programa ideológico en el que la religión tenía un importante papel: al mismo tiempo que se justificaba la legitimidad de la monarquía por su herencia gótica, se insistía en sus orígenes sobrenaturales (intervención de la Virgen de Covadonga en la batalla que supuso la creación del reino). Poco después se produjo la

---

1- Hispania Sacra, LIX 120, julio-diciembre 2007, 427-458, ISSN: 0018-215-X

2- La palabra mozárabe, del árabe andalusí *musta'rab*: se dice del individuo de la población hispánica que, consentida por el derecho islámico como tributaria, vivió en la España musulmana hasta fines del siglo XI conservando su religión cristiana e incluso su organización eclesiástica y judicial. Definición del Diccionario de la Real Academia de la Lengua Española, vigésima segunda edición. 2001. Tomo II. Pág. 1547.

«invención» del sepulcro de Santiago' que dio comienzo a las peregrinaciones. Los monasterios, tuvieron un papel decisivo en las primeras etapas del movimiento repoblador (Presarasa en el norte de la meseta del Duero y tierras al sur de la cordillera pirenaica), gracias a lo cual la iglesia se convirtió en la principal poseedora de tierras. Junto con ello, las instituciones eclesiásticas adquirieron funciones políticas e incluso militares similares a las de cualquier señorío laico, y una influencia si cabe mayor, dado que entre el clero se encontraban las únicas personas ilustradas de la época, capaces de leer y escribir documentos (habilidad que no se consideraba necesaria para los nobles, ni siquiera para los reyes). Entre los siglos VIII y X se fundaron cerca de un millar de monasterios en la estrecha franja cristiana del norte peninsular, muchos de ellos como patrimonio familiar de nobles (Sobrado, de los condes de Presarasa) o dotes reales.

La inicial tolerancia de los emires hacia el cristianismo pasó por algunos altibajos, entre los que se encuentran en el siglo IX los martirios provocados por los llamados mártires de Córdoba, liderados por San Eulogio, que más bien fueron una reacción al debilitamiento del cristianismo en la mayor parte de España, cada vez más islamizada y arabizada<sup>1</sup>. Las revueltas de mozárabes fueron reprimidas sin contemplaciones, y muchos de ellos emigraron a los reinos del norte, que no se mantuvieron sin embargo libres de interferencias, sobre todo bajo el califato.

Los gobernantes cristianos del norte habían depuesto por entonces su actitud defensiva y agresiva. Eclipsados durante mucho tiempo por el brillo de Al-Ándalus, solo consiguieron salir de las sombras de una manera gradual. El reino de Asturias y León había sido el primer núcleo cristiano. Durante su declive, el liderazgo lo protagonizó el reino de Navarra, gobernado en su época dorada por el rey Sancho III el Grande (1000-1035.) Sancho eventualmente extendió sus dominios que llegaron a incluir toda Castilla y tomó las tierras del oeste hasta que llegó a Barcelona. Dominó León, y disfrutó de los vínculos con el resto de la Europa cristiana, sobre todo gracias a la privilegiada situación de Navarra con respecto al gran camino de peregrinaje internacional hacia la tumba de Santiago de Compostela. Lo que indica la debilidad de los príncipes cristianos de este periodo, es que estaban más preocupados por luchar entre sí mismos, que por luchar en contra de los musulmanes. Sin

---

1- AISSAOUI, Souad " Los mártires mozárabes de Córdoba del siglo IX entre la aculturación y la resistencia", Oussour el Jadida, Vol.9, n3, p396.Pp 391-416.

embargo, la frontera cristiana adquirió importancia cuando el hijo de Sancho III, Fernando (1035- 65) le sucedió en el trono de Castilla. Las campañas del victorioso soldado Fernando I permitieron la conquista y la subordinación de León y Navarra respectivamente, con lo cual Castilla quedó al frente del poder cristiano en Hispania. Sus campañas militares llegaron hasta Valencia y Coímbra en ambos extremos de la península. Bajo su hijo Alfonso VI, Castilla estableció un liderazgo incuestionable en la lucha por la causa cristiana.<sup>1</sup>

**El auge de Castilla:** La Reconquista fue el hecho histórico más relevante del siglo XIII. La victoria de las Navas de Tolosa que acabó con los Almohades<sup>2</sup> en el año 1212 se llevó a cabo gracias a la colaboración entre los poderes cristianos. El avance de las fuerzas cristianas se haría de forma irremediable a lo largo del siglo XIII. Córdoba cayó en 1236 y en 1246 cayó Jaén que fue seguida por Sevilla en 1248.

En los territorios del este, fueron tomadas la isla de Mallorca en 1229 y la ciudad de Valencia en 1238. Murcia cayó por fin en 1244. En la primera mitad del siglo XIII, los musulmanes sólo ejercían su influencia en la parte más meridional de Al-Ándalus, en Granada. La reconquista duró varios siglos y ocupó un lugar fundamental en la historia de España, aunque no es fácilmente definible. Parece que los cristianos pensaron que la reconquista fue una lucha justa para recuperar unas tierras que eran suyas. Esta visión se puede relativizar, ya que los árabes habían permanecido en la península durante casi siete siglos. Sin embargo, el factor religioso tuvo también un importante papel: los príncipes cristianos deseaban indudablemente defender su fe en contra de la de los Almorávides y los Almohades. Paralelamente, la actividad militar se convirtió en una de las fuerzas más importantes de la sociedad.

**La Corona de Castilla:** El reino de Castilla fue uno de los reinos medievales de la península ibérica. Castilla surgió como entidad política autónoma en el siglo IX bajo la forma de condado vasallo de León, alcanzando la categoría de «reino» en el siglo XI. Su nombre se debió a

---

1- Henry Kamen, *Breve Historia de España*, Biblioteca Virtual Omegalfa, pág. 23.

2- Almohade del árabe clásico *muwahhid*. Se dice del seguidor de Ibn Tūmart, jefe musulmán que en el siglo XII fanatizó a las tribus occidentales de África y dio ocasión a que se fundase un nuevo imperio con ruina del de los almorávides. Definición del Diccionario de la Real Academia de la Lengua Española, vigésima segunda edición. 2001. TomoII. Pág. 119.

la gran cantidad de castillos que se encontraban en la zona: “*Castilla estaba naciendo...como consecuencia de los avances decisivos que tuvieron lugar en los últimos años del siglo IX. La primera mención de este nombre la hallamos en un documento del año 800 y se refiere a una comarca muy restringida, con centro en Espinosa de los Monteros y extendiéndose hasta Villarcayo y Medina de Pomar*”<sup>1</sup>.

Entre los años 956 -muerte de Ordono III- y 976 -fallecimiento de al-Ḥakam II- se desenvuelve la segunda etapa de la larga lucha por la posesión del gran río castellano. Durante ella el reino leonés mostro debilidad y cansancio tales que, sin duda, hubo de tocar entonces el punto más bajo. La causa formal se hallaba en las guerras civiles que se suceden, complejas y variables en cuanto a la alineación de los partidos, confusas en cuanto a sus resultados. “*Castilla, bajo la mano de Fernán González, se reveló como la más radical y obtuvo su independencia aspirando a convertirse de condado en reino*”<sup>2</sup>.

Con la conquista de Toledo, Alfonso VI adquirió un prestigio inmenso: todos los territorios al norte del Tajo, la Transierra, fueron incorporados a su monarquía y, desde 1085, usó indudablemente el título de emperador y así era casi el soberano de toda la Península.

Según el historiador Pierre Villar “*los momentos de mayor armonía conocidos por España fueron los del siglo XIII. En Castilla, de 1230 a 1252, reina san Fernando, no menos cristiano que su primo san Luis, pero más realista, porque limita la idea de cruzada al horizonte español y más amplio de espíritu, ya que se dice rey de las tres religiones*”<sup>3</sup>.

Otros dos grandes reinados, el de Alfonso X el Sabio (1252- 1284) y el de Alfonso XI (1312- 1350) hicieron de Castilla una gran potencia.

Económicamente, “*los cristianos que habían tardado cuatro siglos en ocupar los territorios comprendidos entre el litoral cantábrico y el Tajo, solo necesitaron cuarenta años, entre la victoria de las Navas de Tolosa (1212) y la toma de Sevilla (1248), para apoderarse del valle del Guadalquivir. Toda la mitad sur de la península, del Tajo a la desembocadura del Guadalquivir, de Murcia al Atlántico quedó en su poder. Este cambio de ritmo explica no sólo las diferencias de estructura agraria entre el norte y el sur, sino también las nuevas*

---

1- Luis Suarez Fernández, *Historia de España, Edad Media*, Gredos, Madrid, 1970. Pág. 60.

2- *Ibíd.* Pág. 83.

3- Pierre Vilar, *Historia de España, Crítica*, Barcelona, 2008. Pág. 43.

*formas económicas que aparecieron, con sus consecuencias en la organización de la sociedad y las mentalidades”<sup>1</sup>.*

Los territorios conquistados en el siglo XIII eran ricos y poblados pero los musulmanes los abandonaron de grado o por fuerza. Los soberanos cristianos decidieron expulsar a los musulmanes de las ciudades por razones de seguridad. Los movimientos de población decididos por Alfonso X<sup>2</sup> provocaron una rebelión de los mudéjares en 1264 seguida de expulsiones masivas. Esta política causó un éxodo de musulmanes. Las élites sociales, culturales y étnicas se marcharon a Granada y el grueso de la población al Magreb. Sevilla se vació de habitantes después de la conquista. En realidad, fueron muy pocos los musulmanes que se quedaron, apenas un 0,5 por 100 de la población. Andalucía fue repoblada por cristianos llegados del norte de la Península, atraídos por la entrega de tierras. *“El latifundio<sup>3</sup> andaluz tiene orígenes lejanos que se remontaban a la época romana. En el siglo XIII la región atrajo a pocos colonos porque seguía siendo una zona fronteriza con los musulmanes de Granada. Allí se afincaron hombres libres, propietarios de sus tierras, pero en escaso número. Los soberanos confiaron a los señores la responsabilidad de administrar y colonizar las regiones reconquistadas. Los grandes consejos como Sevilla y Córdoba recibieron extensos alfoques, las órdenes militares se hicieron cargo de las zonas estratégicas, y el clero y la nobleza se apoderaron de enormes señoríos. Pero no todo estaba controlado”<sup>18</sup>.*

La reconquista había dado al traste con la próspera economía urbana del sur. Además, la colonización de Andalucía puso en dificultades la de los campos de Toledo, reconquistados en 1085 y la repoblación se estancó. El problema crucial era el de la mano de obra, escasa y cara. Las tierras fértiles se reservaron para la agricultura propiamente dicha. El resto -la gran mayoría- se dedicó a la ganadería extensiva que requería poca mano de obra, una situación que ya se había

---

1- Joseph Pérez, *Historia de España*, Crítica, Barcelona, 2000. Pág. 70.

2- Alfonso X de Castilla, llamado «el Sabio» (Toledo, 23 de noviembre de 1221-Sevilla, 4 de abril de 1284), fue rey de Castilla, de León y de los demás reinos con los que se intitulaba entre 1252 y 1284.

3- El latifundio es, en general, una explotación agraria de gran extensión. Sin embargo, no existe una dimensión mínima exigida (y universalmente aceptada) para determinar que un terreno pertenece a esta categoría. 18 Joseph Pérez. Op. cit. pág. 71.

dado en el valle del Duero y sobre todo en los territorios situados más allá de este río, las Extremadura de León y Castilla.

Los primeros grandes privilegios dados a la Mesta, corporación de ganaderos trashumantes, son aproximadamente contemporáneos de la Gran Peste (1347): *“Los dos hechos contribuyeron, al mismo tiempo, a la extensión de los pastos en las mesetas, que llegara a ser excesiva, pero que asegurara a España, en la Europa arruinada de entonces, la mejor producción posible de valor económico internacional. La circulación de los trashumantes, liberada voluntariamente de las trabas comerciales entonces clásicas, aumenta el comercio interno de Castilla, favorece ferias como la de Medina del Campo, activa desde comienzos del siglo XV, reorganizada en 1483 y bien pronto seguida por las de Villalón, Valladolid...Mirando hacia el exterior, los consulados de Burgos (1494) y Bilbao (1511) aseguran la exportación de lanas merinas, dando papel preponderante a los mercaderes españoles en plazas como Brujas, Nantes, Londres y La Rochela”*<sup>1</sup>.

**La vida política:** Alfonso VI<sup>2</sup> estableció un liderazgo incuestionable en la lucha por la causa cristiana. Alfonso unió los reinos de Castilla y León, recibió el juramento de fidelidad de Navarra y Aragón y coronó su victoria con la reconquista de Toledo, la vieja capital visigoda. La nueva Castilla estaba formada por resueltos hombres de fronteras que vivían fuera de las tierras que habían ganado o que les habían sido concedidas por el rey Alfonso, que después de la captura de Toledo era gobernador de una minoría musulmana y que recibía los tributos de los reyes árabes de Al-Ándalus. Se llamaba a sí mismo Emperador de dos religiones e incluso Emperador de España. *“Durante su reinado tuvieron lugar las batallas de Sagrajas<sup>3</sup> y Uclés<sup>4</sup>. Luchó para erradicar la inseguridad del famoso camino de peregrinaje hacia el sepulcro de*

---

1- Pierre Villar, op. cit. Pag. 53.

2- Alfonso VI de León, llamado «el Bravo» (1040/1041)-Toledo, 1 de julio de 1109), hijo de Fernando I de León y de su esposa, la reina Sancha, fue rey de León entre 10652 y 1072 en un primer reinado, y entre 1072 y 1109 en un segundo, de Galicia entre 1071 y 1072 y también entre 1072 y 1109, y de Castilla entre 1072 y 1109.

3- La batalla de Sagrajas o Zalaca (en árabe: الزلاقة) se libró en Sagrajas, en las proximidades de Badajoz (España), el 23 de octubre de 1086, entre las tropas cristianas de Alfonso VI de León y las almorávides de Yúsuf ibn Tasufín, con la derrota de las primeras.

4- La batalla de Uclés del año 1108 fue librada en la localidad española de Uclés (Cuenca), el 29 de mayo de 1108, entre las tropas cristianas de Alfonso VI de León y las almorávides de Alí ibn Yúsuf, y se saldó con la derrota de las primeras.

*Santiago y gracias a él, el sistema monástico de Cluny fue introducido en la península desde Francia. El rito mozárabe, al uso en la Iglesia de Hispania desde la era postromana, fue abandonado en favor del rito latino de la iglesia romana. El cambio tuvo lugar a pesar de una gran oposición, y se dice que solo un milagro persuadió a la corte para que se adaptara al nuevo rito”<sup>1</sup>.*

La eficacia política de Castilla estaba minada por las crisis dinásticas y las revueltas de nobles: lucha entre los herederos de Alfonso X (1275-1295), minorías de edad de Fernando IV y Alfonso XI (1312-1325), trágico duelo entre Pedro el Cruel y su hermano Enrique de Trastámara (1350-1369).

Alfonso X el sabio (1252-1284) dominó su época. Este soberano de compleja personalidad fue poeta, historiador, aficionado al ocultismo<sup>2</sup>... En política soñó con ser emperador y recuperar el Santo Sepulcro. El principio de su reinado coincidió con el final de las grandes campañas de reconquista lo que le permitió dedicar parte de sus esfuerzos a la reorganización del reino. Alfonso X trató de unificar el derecho y acabar con unas costumbres que variaban de ciudad a ciudad. Esta preocupación le movió a promulgar dos códigos jurídicos, *el Fuero real* (entre 1252 y 1255) y *Las Partidas*. Estas compilaciones, inspiradas en el derecho romano, pretendían crear un derecho común, sustituyendo a los fueros municipales.

También durante el reinado de Alfonso X empezaron a formarse las Cortes. Se celebraron con representantes del Clero, la nobleza y los municipios. El rey trataba de obtener su acuerdo sobre decisiones importantes. Alfonso X se apoyó en las Cortes para proporcionar a la corona los ingresos que ya no le aseguraban los tributos de los estados musulmanes. Eran sobre todo impuestos directos (servicios) pagados por los pecheros e indirectos: tasas sobre la trashumancia, derechos de aduana, productos de bienes de la corona, etc.

Un siglo después, Alfonso XI<sup>3</sup> añadió la alcabala, impuesto del 10 por 100 sobre las transacciones comerciales. El rey tenía que contar con dos grupos políticos de importancia desigual: los nobles y las ciudades. En cuanto a la jerarquía, en la cima estaban los ricoshombres, por

---

1- Henry Kamen, *Breve Historia de España*, pág. 27.

2- Joseph Pérez, Op, cit, pág. 75.

3- Alfonso XI de Castilla, llamado «el Justiciero» (Salamanca, 13 de agosto de 1311- Gibraltar, 26 de marzo de 1350), fue rey de Castilla, bisnieto de Alfonso X «el Sabio».

debajo los hidalgos<sup>1</sup>, sucesores de los infanzones y los caballeros, que podían ser de dos clases o bien nobles de nacimiento o bien descendientes de los caballeros villanos de primeros siglos de la reconquista, es decir pecheros que habían podido comprar armas y caballos para participar en la guerra contra los musulmanes.

Castilla se ha preparado durante el siglo XV para su futuro papel de dirección: *“si se ven las cosas desde el exterior, parece víctima del desorden. El rey Juan II de Castilla (1406- 1454) es refinado y débil. Su hijo Enrique IV (1454- 1474) es un anormal que reina en una corte de peregrinas costumbres. Pero la corte no es el reino. Éste, bajo esos largos reinados, en realidad se ha robustecido”*<sup>27</sup>.

**La vida intelectual:** El fomento de las actividades intelectuales fue muy importante en algunos ámbitos (escuela de traductores de Toledo, universidades de Palencia, de Salamanca, de Valladolid, de Alcalá y de Lisboa, todas ellas fundadas en el siglo XIII), que convirtieron a la España de los siglos XI al XIII<sup>2</sup> en un espacio crucial para la conformación de la civilización occidental: para que pudiera producirse el denominado renacimiento del siglo XII tuvo que establecerse el contacto entre los grandes intelectuales andalusíes (el musulmán Averroes<sup>29</sup> o el judío Maimónides<sup>3</sup>- que exploraron los límites entre razón y fe-) con la escolástica europea. Es en esta época cuando aparecieron los primeros testimonios escritos de las lenguas romances o neolatinas. El latín había dejado de ser suficientemente inteligible, y se hizo necesario para algunos documentos la inclusión de palabras, frases

---

1- Hidalgo, hijodalgo, fidalgo (en castellano antiguo, y común en literatura) e infanzón tiene su origen en España y Portugal, persona que por sangre es de una clase noble y distinguida. Definición de la Real Academia de la Lengua Española, vigésima segunda edición. 2001. Tomo II. Pág.1205/27 Pierre Villar, Historia de España, Crítica, Barcelona, 2008. Pág. 52.

2- Graupera, Carlos M. "Influencia árabe en la cultura española", Temas españoles, Madrid, p 7 pp 5-31. 29 Averroes (latinización del nombre árabe أبو الوليد محمد بن أحمد بن رشد 'Abū l-Walīd 'Aḥmad ibn Muḥammad ibn Rušd; Córdoba, Al-Ándalus, Imperio almorávide, 14 de abril de 1126– Marrakech, Imperio almohade, 17 de diciembre de 1198) fue un filósofo y médico andalusí musulmán, maestro de filosofía y leyes islámicas, matemáticas, astronomía y medicina.

3- Moisés ben Maimón, más conocido como Maimónides (Córdoba, al-Ándalus, Imperio almorávide, 30 de marzo de 1138 - El Cairo, Egipto ayubí, 12 de diciembre de 1204), fue un judío sefardí considerado uno de los mayores estudiosos de la Torá en época medieval. Conocido en el judaísmo, y por tanto en hebreo, por el acrónimo Rambam, ejerció de médico, filósofo, astrónomo y rabino en al-Ándalus, Marruecos y Egipto.

enteras o glosas en lengua vulgar. Los romances meridionales o mozárabes dejaron testimonio en las jarchas (partes de composiciones poéticas más extensas, en árabe hispánico, donde se usan frases en lengua mozárabe como recurso literario), escritas por andalusíes musulmanes o judíos, en caracteres árabes. El romance occidental o galaico-portugués llegó a ser una lengua literaria de prestigio (fue la que eligió Alfonso X para las *Cantigas de Santa María*). De entre todos los romances centrales (leonés, asturiano, navarroaragonés) únicamente el castellano se consolidó.

Los últimos siglos de la Edad Media supusieron un verdadero florecimiento de la vida intelectual, multiplicándose las instituciones educativas, con presencia competitiva de las órdenes religiosas (especialmente dominicos, franciscanos y agustinos). Universidades y colegios mayores fueron convirtiéndose en un mecanismo de formación de las élites eclesiásticas y burocráticas.

Castilla era una nación que se definía más por el espíritu militar y de cruzada que había inspirado la reconquista, que por el espíritu comercial con el que se había creado el imperio catalán. Para finalizar la Reconquista, los reinos unidos cristianos volvieron la vista hacia Granada. “A lo largo del año 1480, las ciudades árabes caían ante un avance lento y costoso. Ronda fue tomada en 1485, y Málaga en 1487. Finalmente, Granada cayó bajo su último rey Boabdil, que se rindió después de un año y medio de asaltos. En el mes de Enero de 1492, Fernando e Isabel penetraron en la Alhambra, el más bello palacio musulmán de la península y último edificio de este arte”<sup>1</sup>. Los términos de la derrota, que incluían la tolerancia al islamismo, fueron respetados durante algunos años, para ser después abiertamente infringidos. Cuando los granadinos se rebelaron en 1501, fueron obligados a convertirse o de lo contrario eran expulsados. Los moros fueron la última gran minoría que sufrió de esta manera. Una década antes, en 1492, los judíos habían sido tratados del mismo modo. La actividad política llevada a cabo por los Reyes Católicos --título que les fue dado por el Papa-- ha sido tradicionalmente asociada con un impulso unificador de la península bajo la fe católica. Algunos movimientos políticos modernos han considerado a los Reyes Católicos como los antecesores de sus propios deseos de gobernar la nación mediante una

---

1- Henry Kamen, op. cit. Pág. 43.

fuerte política conservadora. En este sentido, Henry Kamen hizo estudios acerca de la política llevada a cabo por Isabel y Fernando, los cuales tienen una relevancia contemporánea. Sin embargo, parece que en aquel tiempo no se hicieron actos políticos cuyo fin fuera la unidad de la península. La conquista de Granada y la expulsión de los judíos vinieron a completar el desarrollo de un largo proceso histórico.

**Bibliografía:**

- AISSAOUI, Souad” Los mártires mozárabes de Córdoba del siglo IX entre la aculturación y la resistencia”, Oussour el Jadida, Vol9, n3.
- Claudio Sánchez Albornoz, Aurelio Vinas, *Lecturas Historias Españolas*, Rialp, S, A, Madrid, 1984.
- FERNÁNDEZ UBIÑA, José: *Los orígenes del cristianismo hispano. Algunas claves sociológicas, Hispania Sacra*. Granada, 2007.
- Graupera, Carlos M.” *Influencia árabe en la cultura española*”, Temas españoles, Madrid.
- Henry Kamen, *Breve Historia de España*, Biblioteca Virtual Omegalfa
- Hispania Sacra, LIX 120, julio-diciembre, ISSN: 0018-215-X, julio-diciembre, 2007.
- Historia Digital, XIX, 34, (2019). ISSN 1695-6214, Mario Lorente, 2019
- J. A. García de Cortázar, *Historia de España Alfagara II, La época medieval*, Alianza Universidad, Madrid, 1977.
- José Antonio Vaca de Osmá, *Historia de España para jóvenes del siglo XXI*, Rialp, S, A, Madrid, 2007.
- José Ignacio Fortea Pérez, *Las Cortes de Castilla y León bajo los Austrias*, Consejería de Cultura y Turismo, 2008.
- José Orlandis, *Historia de España, La España visigótica*, Gredos, Madrid, 1977.
- Joseph Pérez, *Historia de España, Crítica*, Barcelona, 2000.
- Luis Suarez Fernández, *Historia de España, Edad Media*, Gredos, Madrid, 1970
- Miguel Artola, *La monarquía de España, Historia y Geografía*, Alianza Editorial, 1999, Madrid, España.
- Vicente Solas Merino, *La Genealogía de Los Reyes de España*, Visión Net, Madrid, 2008.

**Diccionarios:**

- La Lengua Española, RAE, vigésima segunda edición. 2001. Tomo I y II.